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做大“朋友圈”

在中东最富裕的城市之一迪拜，有一个外形似龙的巨大商品市
场，里面的商品全部来自中国，当地人称之为“龙城”。

迪拜温州商会会长张俊毅自豪地说，龙城的4000多个商铺里，
有 700多个是浙商的商铺。在很多迪拜人的生活中，小到一根针、
一颗纽扣，大到汽车配件、电视机、大理石建材，都是浙江制造。

20 多年前，当浙江商人来到这个“富得流油”却几乎没有工厂
的城市时，惊奇地发现了一个巨大的市场。他们白手起家，租个柜
台或摊位做小生意，定期从国内进口货物，销路很好，还卖到了周边
阿拉伯国家。

这样的故事，或许是走出去做生意的中国人共同的经历。但对
于浙江商人，迪拜龙城华侨华人总商会会长金国中认为有一个特性
尤其鲜明——特别团结。

早些年，龙城遭遇了大幅度涨租情况，浙商团结起来，通过与当
地的投资方积极沟通，得到了“租金三年不涨”的承诺。之后，这群
善于经营又很团结的浙江人还受到了迪拜酋长的接见，在当地传为
佳话。

在各种挑战和冲击里，基于浙江不同地域组建的“朋友圈”越来
越多。在阿联酋，就有温州商会、湖州商会、台州商会、瑞安商会、温
岭商会等侨团。

“抱团”谋共赢

热带海洋性气候，沙漠环绕，阿联酋的环境似乎并不理想。但
在此经商、生活了整整 20年的阿联酋浙江侨团联合会会长陈志远
这样评价这里：包容、开放、温和。

陈志远是知名的浙籍侨领，“如同阿联酋社会的整体氛围一样，
联合会凝聚力量、包容和谐。”陈志远说，联合会成立之时由阿联酋8
个主要浙籍侨团组成，目前已增至12个，基本包括在阿所有浙江华侨
华人社团。

阿联酋浙江侨团联合会的特别之处在于其“试点”的意义——
破解海外侨团“低弱小散”的问题，组建的主要思路与路径是聚小为
大、集散为整、联众为合、变弱为强，引导各侨团联合起来成立海外
联合侨团，实现“规模化、规范化、本土化、年轻化”，并在名称上体
现“浙江”，争取更好更大的发展平台。

张俊毅兼任侨团联合会执行会长，运行一年多来，他认为“抱
团”的基础在于和而不同，“我们一方面通过积极对接当地、国内和
省内的经贸活动，整体发声，提升在阿浙商的知名度；另一方面，联
合会内部充分沟通各侨团的诉求，进行资源整合，争取合作发展的
机会，实现差异化发展、有序竞争。”

“如果当地开出一个商场要招租，或者有一个好项目，我们一定
会把信息在联合会里共享，大家组团去看，这已是浙江人在阿联酋
做生意的习惯。”阿联酋浙江侨团联合会秘书长林维平在阿近 20
年，这是他感受到的最大变化。
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在素有“沙漠
中的花朵”之称的
阿联酋，浙江人以
特有的创业精神与
合作理念，刷新着
这里的致富传奇。

他们背后，有一
个共同的团体——
阿联酋浙江侨团联
合会。这个成立于
2015 年底的“大侨
团”，是浙江省在海
外的首个侨团联合
组织，不仅成了在阿
浙江人抱团发展、合
作共赢的“家”，更让
浙商的名声传播到
更多阿拉伯国家。

沙漠创奇迹

在沙漠中建起繁华都市，阿联酋有让世人瞩目的奇迹，也拥有众多致富故事。那里的浙商深
知一个道理，如果不能让更多的人获得更好的生活，浙商将难以走向更远的未来。

林维平在阿联酋的公司有近60名员工，基本来自印度、巴基斯坦和孟加拉国，从与世界做生
意到管理一支世界级的团队，他已熟门熟路。眼下的阿联酋，正处在一个建设的新阶段，因为2020
年世界博览会将在此举办，城市的新发展为浙商转型带来更多机遇。

如果说，早期走出家乡的浙商是把浙江制造输出去，那么现在，他们开始用浙江的技术在当地
制造产品。

阿联酋浙江侨团联合会共同会长姜捷，做的是铝塑贸易，已经在海外有了自己的工厂。2011
年，他创办阿联酋板业集团，充分利用所在国的地理优势和原材料价格优势，建成了中东地区规模
最大的铝塑板生产厂。正在建设中的阿联酋板业制造新基地，预计年产值将超过15亿元人民币。

如果说，早期来到阿联酋的浙商填补了工业用品的供应缺口，那么现在，他们又开始耕耘农
业，为当地打开新的生活方式。

一眼望不见边际的纳兹瓦沙漠里，建起了一座绿岛。这件当地人都无法相信的事，阿联酋浙
江侨团联合会共同会长、迪拜温州超市集团董事长孙建省做成了。5年前，他斥资2000万元人民
币在沙漠中建设蔬菜农场，如今，每天从这里运出的数吨蔬菜出现在当地超市里，出现在华侨华人
家庭、公司的餐桌上，出现在航空公司的配餐里。

沙漠中的创业奇迹，不断被浙江人创造出来。阿联酋浙江侨团联合会共同会长李多，在迪
拜开了一家中餐馆，取名为“新时代”，是中东地区综合实力最强的中餐厅；在家乡，他带来回
归项目——瑞安迪拜大酒店和瑞安喜来君悦国际宴会中心，串起了主题宴会酒店的整条产业链。

陈志远告诉记者，除了项目回归，还有更多的在阿浙商回乡结对帮扶贫困大学生、为当地美丽
乡村引才注资、投身“五水共治”，侨团联合会正充分利用自身优势牵线搭桥，做好内外资源对接，
促进浙商回归，为家乡建设贡献力量。 （来源：浙江在线）

行事稳重 注重自律

1949年，戴德丰生于香港。早年，有一次，在日本做
贸易的一位叔叔邀请戴德丰去日本做客。在那里，戴德丰
发现当地零食品种丰富、口味繁多，很受消费者欢迎。而
当时的香港尽管经济发展势头不错，但市面上却没有自己
在日本品尝到的那些零食。

看到巨大的市场空白后，只有22岁的戴德丰决定踏上
创业之路，开始在这位叔叔的帮助下代理日本进口食品。
不过，当时的香港还没有超市，只有小杂货店。按照通常
的流程，货物要经过批发商才能到杂货店。不过，批发商
最初认为戴德丰代理的东西较贵，进货热情并不高。于
是，戴德丰便开始在电视台打广告，将“日本进口零食”
这一新生事物广而告之。没过多久，消费者在尝试后便开
始逐渐认可日本进口食品，杂货店看到客户有需要，也纷
纷加大订货量。在第一次代理成功后，越来越多的海外食
品企业开始找戴德丰做代理。

同样是创业，为何戴德丰就能在商场初战告捷，并逐
步“扩大战果”？在戴德丰自己看来，经商者本人的个人修
养和品质十分重要，因为只有有信誉、做事踏实稳重的人
才能让别人放心。

“算起来，我是香港第一个经手日本食品的人，在46年
里生意发展得非常顺利。我认为有两个原因，一个是我代
理的都是日本比较知名、规范的大公司，这些大公司有足
够的经验和规范引导我怎么去学习、怎么做生意；另一个
是我这个人非常谨慎、稳健，没有什么乱冲乱撞，这一点
特质让供应商和客户在与我合作时很放心。除此之外，我
在做事情时也是非常努力的。”戴德丰在回忆起自己的创业
历程时说。

从 1971 年决定创业那时起，戴德丰就为自己制定了
“每天5点半起床，6点半跑步，7点半开始吃早餐，然后去
公司处理业务”这样一个作息时间表。40多年过去了，他
如今每天依然坚持着这个作息时间表。

“换位思考” 率先垂范

或许在不少人看来，戴德丰的事业发展到现在可以算
是功成名就了，但他并没有停下精益求精的脚步。

在采访间隙，戴德丰拿出了公司最新研发的一款罐装
脆薯条，请记者试吃。他介绍，这款产品汲取了传统薯条

和薯片的优势，食用时既不像薯片那样容易掉渣，又经过
技术处理，能保持持久的清脆口感。

在戴德丰认真介绍这款产品的市场定位和设计理念
时，记者看到了这位华商对自己产品质量和消费者体验的
关注，特别是对“换位思考”的重视。

作为“食品大王”，戴德丰的爱好就是率先以一个消费
者的身份尝试各种美食，进而以自己的方式整合美食、创
造美食，并带给更多人。事实上，每次戴德丰出国开会或
考察间隙，他都会购买当地很多产品，晚上回去试吃，有
时还把自己的产品拿出来与之比较，寻找提升产品品质及
开发新产品的灵感。得出结论后，戴德丰就会立即将自己
的想法告诉负责产品研发的团队，以使企业尽快行动。

受戴德丰影响，如今很多骨干员工也都有了从试吃各
种美食中寻找灵感的习惯。有趣的是，公司很多受欢迎的
产品也正是这么“吃”出来的。

“现在，无论是新加坡、日本、马来西亚还是泰国，我一去
当地超市，就知道他们食品工业的发展水平。”戴德丰说。

多个朋友多条路。作为一个成功的商人，戴德丰的换
位思考不仅仅体现在商家与消费者的关系中，他本人在人
际交往中亦非常重视换位思考，力求“和气生财”。

戴德丰之所以用“四洲”为自己的企业命名，就是因
为在他眼里“四洲”的意思就是世界，就是要寻找五湖四
海的好朋友。“假如你碰到非常好的人，他会像帮助自己的
兄弟姐妹一样帮你。因此我遇到好朋友时一定倍加珍惜。”
戴德丰说。

顺势而为 探寻商机

戴德丰常说，自己是中国改革开放和香港回归的亲历
者、参与者、受益者，自己的事业与香港和祖国的命运紧
密相连，在这个伟大的时代能够为国家和香港的发展奉献
心力是自己最大的荣幸。

在改革开放最初的那几年，戴德丰发现，中国大陆沿
海一些地区由于设立了经济开发区得以率先开放，纷纷设

立免税商店，如果自己的食品能够及时进入这些商
店，无疑可以丰富大陆民众的消费选择，同时有助
于他们率先认知自己公司的品牌。于是，从 1980年
开始，戴德丰就积极布局沿海开发区区内的免税
店，进而逐步扩大在内地各省的市场份额。产品销
路打开后，戴德丰又进一步着手开拓属于四洲集团
独家生产的食品。

“那时，我经常对外国人说，中国人口多，经济
发展及消费潜力巨大，所以中国市场非常好，欢迎
他们过来投资。就我们自己而言，最开始集中发展
广东，然后逐步拓展其他地区。”戴德丰说，现在不
少外国人依然觉得中国食品水平不高，因此自己最
大的心愿就是发挥公司技术与国际化优势，带领中
国食品走向全球，为中国人争一口气。

经过多年的打拼经营，如今他的公司已拥有 20
家食品生产工厂、100多间零售店及餐厅，同时投资
了孔雀养殖和马铃薯种植等领域。与戴德丰有业务
来往的商家也涵盖了日本、美国、英国、阿根廷、
南非等数十个国家和地区。

随着岁月的流逝，尽管戴德丰在企业家中已经
算是“老前辈”，但他始终坚持“顺势而为”的开明
态度与积极拥抱新生事物的做人理念，他的事业也
因此蒸蒸日上。

戴德丰：

做好生意的基础是做人
本报记者 王俊岭

作为中国改革开放和香港回归的亲历者、参与者、受益
者，戴德丰的食品生意如今遍布海内外几十个地区，他本人也
长期担任全国政协常委、香港四洲集团主席，有着香港“食品
大王”的美誉。在戴德丰看来，自己几十年的从商经历相对顺
利，很大程度上得益于自己的做人理念和行事风格。
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近日，美中企业总
商会纽约分会在纽约举
行成立大会。纽约分会
作为美中企业总商会在
全球范围内成立分会的
第三站，将汇聚以金融
为 核 心 的 国 际 商 业 资
源，构建以纽约为中心
的跨区域和国家经济交
流、合作与发展平台，
实现多向多维经济互动。

图为美中企业总商
会会长林明华 （左四）、
纽 约 分 会 会 长 邹 宗 录

（左五） 等为美中企业总
商会纽约分会成立剪彩。

中新社记者 廖 攀摄

日前，第三届“海科杯”全球华侨
华人创新创业大赛（以下简称“海科
杯”）北美赛区分场比赛在美国硅谷成
功举办。中国驻旧金山总领事馆副总
领事邓繁华、四川省外事侨务办副主
任文甦、美国加州众议员朱感生、库比
蒂诺市议员张昭富出席颁奖仪式并致
辞，四川省委组织部副部长陈冠松作
了四川省引才引智宣传推介，四川成

都“侨梦苑”作了宣传推介。
国内和海外评委、40 多名“海

科杯”北美赛区入围项目代表、北美
地区华侨华人专业协会负责人、硅谷
地区专业人士、美国主流媒体、华文
媒体以及四川省成都市级有关部门、
成都高新区风投机构、企业等100多
人参加了颁奖仪式。

（来源：美国《侨报》网）

第三届“海科杯”北美分赛在硅谷举行

近日，南非闽南总商会在约翰内
斯堡举办成立一周年庆祝晚会。南非
华人警民合作中心主任吴少康、南部
非洲粤港澳总商会会长陈玉玲等出席
当晚的庆典活动。

南非闽南总商会会长朱佳龙在致
辞时回顾了商会过去一年的发展情
况，同时感谢社会各界对商会给予的

大力支持和帮助。他表示，新的一年
里，商会将筹建自己的会馆，为商会
会员，为南非闽南籍侨胞提供一个属
于自己的家。

吴少康、陈玉玲等先后致辞，希
望商会继续为构建和谐侨社、促进会
员发展、搭建中南合作桥梁做出贡
献。 （来源：中国侨网）

南非闽南总商会成立一周年南非闽南总商会成立一周年
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图为戴德丰公司旗下的零售连锁店。 资料图片

图为位于迪拜的商品市场“龙城”。 来源：新华网
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